
JORNAL NOROESTE
“Deus seja louvado”

contato@jornalnoroeste.com
Ano 29 - Edição 1530

www.jornalnoroeste.com  |  Edição Regional 

Sexta-feira, 08 de Setembro de 2023

Setembro Amarelo:  
Secretaria de Saúde 
encoraja diálogo e 
a busca por apoio 

emocional

Setembro Amarelo:
Por que falar de saúde 
mental ainda é tabu?
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O Hidrogênio verde ganha 
força no Brasil e pode 
ser a chave de nossa 
reindustrialização.

É o combustível do futuro!
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O mês de setembro é marca-
do pela campanha do Setembro 
Amarelo, uma iniciativa mun-

PRESIDENTE CASTELO BRANCO 

A Secretária de Saúde de 
Presidente Castelo Branco, Joyce 

Schelive Ribeiro, conversou 
com a reportagem e ressaltou a 

relevância do diálogo aberto sobre 
a saúde mental e emocional. 

"Muitas pessoas enfrentam desafios emocionais e psicológicos em suas vidas, e é fundamental quebrar o estigma 
que envolve essas questões”, ressaltou a Secretária de Saúde, Joyce Schelive Ribeiro 

dial que visa conscientizar a so-
ciedade sobre a importância da 
prevenção do suicídio e a pro-

moção da saúde mental e emo-
cional. Nesse contexto, a Secre-
tária de Saúde do Município 

de Presidente Castelo Branco, 
Joyce Schelive Ribeiro, faz um 
apelo às pessoas para que bus-

quem informações, procurem 
ajuda e falem abertamente so-
bre suas emoções, destacando 

a importância do Centro de Va-
lorização da Vida (CVV) como 
uma fonte de apoio crucial

Colégio Estadual destina 276 litros de 
óleo usado à Cooperativa de Catadores 

de Recicláveis, agregando renda e 
promovendo a sustentabilidade

Em um gesto de compromisso com a sustentabilidade e a comunidade, alunos do 6º ano A, liderados pelas professoras 
Bruna Marques Duarte, Rosimara Albuquerque Mello e Maria de Lourdes Polizelli Nonciboni, entregaram simbolicamente uma 
generosa doação de óleo usado ao representante da Cocamare, Ronan Henrique Suriano Alves. O ato solidário ocorreu com 

emoção e gratidão, no Salão Nobre do Colégio, em uma tarde memorável
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Tenho por hábito escrever sobre as minhas experiências e sen-
timentos. Acredito que isso traz um pouco mais de vida para a 
minha escrita. Assim sendo, nesse texto pretendo tecer algumas 
considerações sobre a preparação para o mundo do trabalho no 
seio das universidades. Para tanto, os exemplos que darei são 
oriundos das minhas experiências nos cursos de História, Peda-
gogia e Direito.

Para quem cursa História, a docência é o caminho mais óbvio 
e chega a se constituir em quase que cem por cento dos empregos 
na área. Concursos para historiador em museus são raríssimos. 
Enfim, um dos sonhos de todo estudante e profissional formado 
em História é o concurso público, seja ele para trabalhar com o 
ensino fundamental e médio, seja para trabalhar com a educação 
superior.

Acontece que as provas de concurso, em especial na primeira 
fase, são feitas de questões objetivas, e o estudante de História 
ao longo da graduação quase nunca tem contato com esse tipo 
de avaliação, sendo o foco central as provas dissertativas. Não 
significa que questões dissertativas não sejam importantes, mas 
questões de múltipla escolha também devem ser disponibiliza-
das, pois no dia a dia dos concursos elas são comuns. Muitos 
candidatos, despreparados, ficam perdidos ao se depararem com 
questões objetivas, ainda mais que em matéria de história a obje-

As universidades, 
os estudantes e o 

mundo do trabalho

tividade é sempre muito questionada.
No curso de História sobra teoria e pouco contato com a prá-

tica de concursos e mesmo com o dia a dia escolar, por mais que 
o estágio faça parte da grade curricular. É em parte a partir dessa 
carência formativa que muitos profissionais, já na condição de 
docentes, substitutos ou efetivos, veem minada a sua autocon-
fiança, por se encontrarem despreparados para situações difíceis 
que não tardam a bater na porta do profissional. A vida é sempre 
mais complexa do que o que é ensinado nas universidades, mas 
certos aprendizados capacitam mais o profissional para a labuta 
do dia a dia. Em matéria de conteúdos, mapas mentais e questões 
de concurso certamente dariam mais escopo ao estudante quan-
do ele fizer uma prova de concurso.

O estudante de História deve ser estimulado a ler, além de tex-
tos consagrados de teoria da história, Brasil Colônia, etc., livros 
didáticos. Por mais problemáticos que esses materiais possam 
parecer, eles seguem sendo um bom guia tanto para o professor 
do ensino fundamental e médio quanto para a pessoa que queira 
ter uma visão geral da história, algo fundamental em concursos.

No que diz respeito à Pedagogia, até por ser uma licenciatura, 
há vários pontos que tocam no universo da História, como uma 
ênfase grande na teoria (até às vezes em detrimento da prática). 
Não significa, contudo, dizer que o aluno de graduação deva 
morar na escola, esvaziando a teoria, pois isso seria igualmente 
prejudicial à sua formação, porém, a teoria não deve substituir 
o contato com as peculiaridades da vida. E a vida do profissional 
de Pedagogia, por sua vez, é composta por questões objetivas de 
concurso público, tanto quanto o é a vida do profissional de His-
tória. 

Quanto ao curso de Direito, algo é bastante diferente se compa-
rado com o universo das licenciaturas: boa parte dos professores 
têm na docência uma profissão secundária. Em outras palavras, 
primeiro o profissional do direito é procurador, advogado, pro-
motor, para depois ser professor. Às vezes a pessoa passa quaren-
ta horas no escritório e apenas oito em sala. A iniciativa privada e 
os concursos públicos são abundantes para o operador do direito.

Todavia, o ensino do Direito também carece do problema da 
teoria em excesso, às vezes trazida na forma de enunciados pouco 
relacionados com o dia a dia. Trazer casos reais e complexos, na 

medida em que cresce o entendimento dos alunos, é fundamental 
para que eles fiquem minimamente a par do dia a dia do operador 
do direito. Quanto a questões objetivas em avaliações e trabalhos, 
elas são presentes, o que facilita a assimilação, desde a graduação, 
de possíveis concursos.

Uma dica que eu daria a todo estudante de Direito é que, além 
de ler doutrinas consagradas, que tivesse acesso desde o início 
da graduação a um resumo para a OAB das principais matérias. 
Esse resumo, longe de ser uma “muleta de preguiçoso”, é um bom 
guia para orientar o acadêmico diante da complexidade que é o 
direito.

Ainda sobre o Direito, uma última consideração. No dia a dia 
do operador dessa área, todos os procedimentos (ou quase to-
dos) são feitos digitalmente. Entretanto, nas disciplinas de estágio 
obrigatório ou simulado, os alunos entregam as “peças” (ações) 
fisicamente. Não seria o caso de as universidades terem um siste-
ma capaz de simular como é a vida real?

A pergunta que a universidade deve fazer a si própria e ao seu 
currículo, consequentemente, é: como determinada ação ocorre, 
como ela é processada no cotidiano? E, a partir dessa interroga-
ção, procurar nutrir seus alunos de conteúdos, o que não signifi-
ca, evidentemente, um esvaziamento da formação em detrimento 
da moda da sociedade. A questão é um olhar mais atento à rea-
lidade.

A universidade cumpre um papel fundamental na contem-
poraneidade para a preparação de indivíduos para o mundo do 
trabalho. No entanto, mediante alguns ajustes, que dependem de 
caso para caso, curso para curso, os alunos podem receber uma 
qualificação melhor e mais adequada para o dia a dia. Claro que 
não há fórmulas e nem existe um aluno ideal, porém, um olhar 
mais atento para o mundo do trabalho, como são os concursos 
públicos, ajuda o estudante a não se ver perdido em meio a uma 
sociedade cada vez mais complexa e acirrada.

Felipe Figueira é doutor em Educação e pós-doutor em 
História. Professor de História e Pedagogia no Instituto 

Federal do Paraná (IFPR) Campus Paranavaí. 

A opinião do colunista não reflete, necessariamente, a do Jornal Noroeste
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Setembro é o mês em que paramos para refletir sobre a 
importância de cuidar do nosso coração, e daqueles que 
amamos. Pensando nisso, foi criada a campanha Setembro 
Vermelho, mês de conscientização para os cuidados com a 
saúde do coração, e para prevenção das doenças cardiovas-
culares.

Recentemente o Brasil pôde ver comovido a luta do apre-
sentador Fausto Silva, que depois de desenvolver uma in-
suficiência cardíaca grave, precisou de um transplante de 
coração. Ora, todos nós podemos desenvolver problemas 
cardiovasculares se não cuidarmos do nosso coração. E o ca-
minho mais fácil é através da prevenção.

Tenha em mente que cuidar do coração é uma tarefa diá-
ria. E através de bons hábitos alimentares, aliado a prática 
de exercícios regulares, realização de check-ups períodos, ou 
seja, procurar sempre ir ao médico de sua confiança, fazendo 
exames e tomando a medicação corretamente como ele pres-
creveu (porquê tem muita gente que até vai ao médico, mas 
não toma a medicação, ou então, se esquece de fazer uso de-
las). Ter uma boa qualidade de vida, beber com moderação, 
não fumar, ter momentos de lazer, sono adequado, evitar es-
tresse. Se a pessoa adotar todas essas atitudes é perfeitamen-
te possível se prevenir, e evitar doenças cardiovasculares.

Segundo a Organização Mundial da Saúde (OMS), as 
doenças cardiovasculares são a principal causa de morte 
no mundo, vitimando cerca de 17,5 milhões de pessoas por 
ano. As projeções da OMS indicam que até 2032 esses núme-
ros possam aumentar, resultando em 23 milhões de morte 
anuais em decorrência dessas enfermidades.

De acordo com dados do “cardiômetro”, (uma ferramenta 
desenvolvida pela Sociedade Brasileira de Cardiologia), a es-
timativa que até o fim do ano haja cerca de mais de 400 mil 
mortes no Brasil devido a problemas cardíacos.

E uma das formas de prevenção é através da alimentação, 
então, o Instituto Lado a Lado pela Vida, elaborou um guia 
de conscientização sobre a saúde do coração, que traz alguns 
alimentos que não podem faltar na sua cozinha, são eles:

Coma abacate, ele é rico em gordura monoinsaturada e 
contribui para a diminuição do LDL (colesterol ruim) e au-
menta do HDL (colesterol bom).

Setembro Vermelho: 
cuide do seu coração 

através da alimentação

A Aveia é rico em fibras e também ajuda a diminuir o LDL.
O Azeite de Oliva extra virgem, é saboroso, e rico em gor-

dura monoinsaturada e antioxidante retardando o envelhe-
cimento cardíaco.

Coma castanha-do-pará e nozes, são ricos em selênio e 
possuem grandes quantidades de gorduras insaturadas e po-
li-insaturadas com ação antioxidantes ajudando a diminuir 
o colesterol ruim, prevenindo doenças como hipertensão. 
Porém, devem ser consumidos com moderação.

Coma frutas vermelhas e roxas (framboesas, amoras, uvas, 
blueberry, açaí e morango), elas são ricas em antioxidantes 
e anti-inflamatórios. A casca da uva é rica em antioxidantes, 
então, deve ser consumida com a casca.

Coma sardinha e salmão, são ricos em ômega 3 e pobres 
em gorduras saturadas, o que protegem o seu coração di-
minuindo o risco de você desenvolver um possível infarto e 
outras doenças.

A quinoa, possui muitas fibras e auxilia no controle do co-
lesterol total.

A Semente de Linhaça é rica em fibras e ômega 3 e 6, atua 
como protetor cardíaco e controla o colesterol ruim.

Coma tomate, ele é uma fruta rica em fibras e licopeno, 
é antioxidante e limpa nossas artérias e ainda bloqueia os 
radicais livres.

O guia ainda sugere alimentos que devem ser deixados de 
lado ou reduzir o consumo:

Diminua a ingestão de açúcar porque em excesso ele pode 
te engordar, causar diabetes e lesionar suas artérias, prefira 
açúcar mascavo ou o demerara.

Chá preto, café e refrigerantes tem em sua composição ca-
feína, que pode causar aumento dos batimentos cardíacos e 
da pressão arterial, então, diminua a quantidade.

Evite farinha branca que é utilizada para fazer pães, doces 
e massas, pois, elevam as taxas de açúcar no sangue, ou seja, 
pode causar diabetes, prefira a versão integral.

Evite gordura saturada encontrada em carnes vermelhas 
gordas, frituras, alimentos industrializados, embutidos, pães 
e bolos com muitos recheios e gordurosos, leite integral, cre-
mes e molhos. A gordura saturada é inimiga do coração.

Evite sorvetes, chocolates, molhos prontos e margarina 
eles contém em sua composição gordura trans, essa gordu-
ra deixa os alimentos mais saborosos, porém podem causar 
AVC, acidente vascular cerebral e entupimento dos vasos 
sanguíneos.

Evite sal e alimentos com grande quantidade de sódio 
como os embutidos, pois o sódio em grande quantidade pode 
elevar a pressão arterial, endurecer as artérias e prejudicar os 
seus rins, aumentando as chances de infarto e derrame.

Cuidar do coração faz bem. Pense nisso, e tome uma ati-
tude.

Ana Maria dos Santos Bei Salomão 
é enfermeira Obstetra e Especialista em Fisiologia Humana

Para ter acesso a mais conteúdos como este, com dicas para o seu dia a dia, matérias 
exclusivas e entretenimento, siga o nosso perfil no instagram:  @jornalnoroestene

siga nossa página no facebook
facebook/jornalnoroeste

visite nosso site
www.jornalnoroeste.com

(44) 98455-3121

Falar de saúde mental ainda é considerado tabu em muitas 
sociedades devido a várias razões, incluindo:

- Estigma: Muitas pessoas associam problemas de saúde 
mental a fraqueza ou falta de controle, o que gera estigma e 
discriminação.

- Falta de entendimento: A falta de compreensão sobre 
questões de saúde mental leva a equívocos e medos infunda-
dos, tornando difícil discutir abertamente.

- Cultura e tradição: Em algumas culturas, discutir pro-
blemas de saúde mental é desencorajado ou visto como ver-
gonhoso.

- Medo de julgamento: As pessoas podem temer o julga-
mento dos outros ao revelar suas lutas emocionais, o que as 
leva a manter silêncio.

No entanto, é importante combater esse tabu, pois a cons-
cientização e a discussão aberta sobre saúde mental são fun-
damentais para fornecer apoio e tratamento às pessoas que 
precisam, esse é um dos objetivos do setembro amarelo. À 
medida que a sociedade se torna mais informada e compassi-
va, a esperança é que o estigma diminua e as pessoas se sintam 
mais à vontade para buscar ajuda quando necessário.

Fique atento as pessoas ao seu redor!

Nova Esperança, Maringá, Alto 
Paraná, Atalaia, Presidente 
Castelo Branco, Floraí, Uniflor, 
Santa Fé e Paranacity.
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Muitas pessoas enfrentam desafios 
emocionais e psicológicos em suas vidas, 
e é fundamental quebrar o estigma que 

envolve essas questões”“

Alex Fernandes França
alexnoroeste@hotmail.com

O mês de setembro é 
marcado pela campanha 
do Setembro Amarelo, uma 
iniciativa mundial que visa 
conscientizar a sociedade so-
bre a importância da preven-
ção do suicídio e a promoção 
da saúde mental e emocional. 
Nesse contexto, a Secretária 
de Saúde do Município de 
Presidente Castelo Branco, 
Joyce Schelive Ribeiro, faz 
um apelo às pessoas para que 
busquem informações, pro-
curem ajuda e falem aberta-
mente sobre suas emoções, 
destacando a importância 
do Centro de Valorização da 
Vida (CVV) como uma fonte 
de apoio crucial.

Em uma entrevista ex-
clusiva, a Secretária de Saú-
de destaca a relevância do 
diálogo aberto sobre saúde 
mental e emocional. "Muitas 
pessoas enfrentam desafios 
emocionais e psicológicos 
em suas vidas, e é fundamen-
tal quebrar o estigma que en-
volve essas questões. Falar 
sobre nossos sentimentos, 
sem julgamentos, tanto para 
nós mesmos quanto para os 

PROMOÇÃO DA SAÚDE MENTAL

Setembro Amarelo: Secretaria de Saúde de Presidente 
Castelo Branco incentiva diálogo e busca de apoio emocional

A Secretária de Saúde de Presidente Castelo Branco, Joyce Schelive Ribeiro, conversou
com a reportagem e ressaltou a relevância do diálogo aberto sobre a saúde mental e emocional. 

outros, é o primeiro passo 
para entendermos o que se 
passa dentro de nós", enfati-
za Joyce Schelive Ribeiro.

O CVV, através do núme-
ro de telefone 188, oferece 
apoio emocional e preven-
ção do suicídio de forma 
voluntária e gratuita, aten-
dendo a todas as pessoas que 
desejam conversar, garantin-
do total sigilo sobre as con-
versas. "É fundamental que 
as pessoas saibam que não 
estão sozinhas e que há um 
espaço seguro onde podem 

desabafar e receber apoio", 
afirma a Secretária de Saúde.

O suicídio é uma questão 
de saúde pública que afeta 
muitas vidas no Brasil e no 
mundo. Segundo o Ministé-

rio da Saúde, uma pessoa se 
suicida a cada hora no Brasil, 
enquanto outras três tentam 
tirar suas próprias vidas. No 
entanto, grande parte dessas 
tragédias pode ser preveni-
da, e o CVV desempenha 
um papel crucial nesse pro-
cesso.

"Promover a prevenção 
do suicídio é um esforço 
conjunto que envolve a so-
ciedade como um todo. É 
fundamental que a popula-
ção, os profissionais da saú-
de, os jornalistas e os gover-

nantes tenham informações 
suficientes para tomar me-
didas adequadas nessa área", 
destaca Joyce Schelive Ribei-
ro. "O CVV tem desempe-
nhado um papel importante 

"Acredito profundamente na importância de cuidar da saúde mental de nossa comunidade. 
Juntos, podemos promover o diálogo, quebrar estigmas e garantir que todos tenham acesso 

ao apoio emocional de que precisam. Estamos trabalhando no sentido de construir uma 
comunidade mais acolhedora e consciente”, frisou Joyce Schelive Ribeiro, Secretária de 

Saúde de Presidente Castelo Branco

na promoção do diálogo e na 
conscientização sobre o sui-
cídio, e devemos continuar 
apoiando essa causa."

O Centro de Valorização 
da Vida oferece treinamento 
para seus voluntários, que 
estão preparados para con-
versar com todas as pessoas 
que buscam ajuda e apoio 
emocional. O atendimento 
é feito com respeito e anoni-

mato, garantindo que todas 
as informações compartilha-
das sejam mantidas em estri-
to sigilo.

Portanto, neste Setem-
bro Amarelo, a Secretária de 
Saúde de Presidente Castelo 
Branco, Joyce Schelive Ri-
beiro, conclama a todos a 
se unirem na promoção da 
saúde mental e emocional, 
incentivando o diálogo aber-

to sobre emoções e a busca 
de ajuda quando necessário. 
O CVV está disponível 24 
horas por dia, todos os dias, 
através do número 188, para 
apoiar aqueles que precisam 
de assistência e orientação 
em momentos difíceis. Jun-
tos, podemos construir uma 
sociedade mais acolhedora e 
consciente sobre a importân-
cia da saúde mental.

Opinião do Blog
O Hidrogênio verde ganha força no Brasil e pode ser a 

chave de nossa reindustrialização. É o combustível do futuro!
Um assunto que vem sendo muito discutido no Brasil é a 

produção do hidrogênio verde, elemento químico mais abun-
dante do universo, podendo o nosso país se tornar grande 
exportador do produto para todo o mundo. Este combustível 
obtido por fontes de energia renováveis pode ser a chave para 
reindustrialização do Brasil e a inserção do país na nova econo-
mia global baseada na transição para o baixo carbono.

Tema muito debatido em seminários, o combustível hidro-
gênio verde (H2V), obtido através de eletrólise da água (sepa-
rando o hidrogênio do oxigênio da água através de corrente elé-
trica), tem este nome por ser um combustível renovável e limpo, 
como as de matriz hidrelétrica, eólica, solar, biomassa, biogás, 
etc. Ele é carbono zero e obtido sem emissão de gás carbônico. 
Tem inúmeras aplicações como a substituição de fontes fósseis 
nos transportes (como combustível em motores) e nas indús-
trias, ajudando no cumprimento das metas climáticas previstas 
no “Acordo sobre o Clima em Paris,” que pretende evitar que a 
temperatura média suba acima de 1,5ºC.

Entre os Estados brasileiros, o Ceará é o mais adiantado por 
ter maior números de projetos previstos sobre o hidrogênio 
verde. De acordo com o governador cearense, o Estado já tem 
inúmeros projetos assinados com empresas nacionais e interna-
cionais com previsão de investimento naquele Estado em cerca 
de R$ 40 bilhões de reais. Aliás, o governador cearense disse 
que o Nordeste tem potencial para produzir hidrogênio verde 
em um volume superior ao que o Brasil pode consumir.  Essa 
condição transforma o país em um exportado do combustível 
(hidrogênio verde), além de abrir uma nova matriz energéti-
ca, mais limpa, para a indústria nacional, podendo gerar ainda 
mais de 2 milhões de empregos. 

Vale acrescentar que a produção de hidrogênio verde a partir 
da eletrólise da água é um método muito caro e requer altos in-
vestimentos o que obriga os pesquisadores a encontrarem alter-
nativas para melhorar e baratear esse método produtivo.  Mas, 
inegavelmente, é o combustível do futuro!

“Os desafios para avançar nesta produção estão na regula-
mentação, no crédito e em um tratamento diferenciado na re-
forma tributária, que precisa entender que o tema é estratégico”, 
disse o mandatário cearense.

Para produzir o hidrogênio verde (produto altamente in-
flamável exigindo cuidados em seu manuseio), poderá usar 
pequenos geradores no fornecimento de energia solar para os 

projetos de hidrogênio verde, podendo tornar este combustível 
o mais barato do mundo.-

Coisas do Cotidiano
• Setembro Amarelo é o mês dedicado à prevenção ao 

suicídio.  Trata-se de uma campanha, que teve início no Brasil 
em 2015, e que visa conscientizar pessoas sobre o suicídio, bem 
como evitar o seu acontecimento. É nesse mês, dia 10 de setem-
bro, é dedicado a prevenção do suicídio. Um gesto de afeto pode 
mudar tudo! “Se precisar, peça ajuda!”;

• E o povo comenta nas ruas: 1) Que demora para con-
clusão das reformas da Praça da Igreja Matriz e da antiga Con-
cha Acústica? A Igreja já fez a sua parte; 2) Depois de 7 anos, 
o Brasil voltará a ter voos diretos para Caracas, capital da Ve-
nezuela. Lula quer uma reaproximação e normalização de ami-
zade entre os dois povos. Certo presidente!  Somos vizinhos! 
De agora em diante ficará bem mais fácil visitar o Caribe; 3) 
Inacreditável! A ideia de alguns deputados do Paraná querendo 
dar o título de cidadão honorário paranaense  ao ex presidente 
Jair Bolsonaro, envolvido numa série de furtos, escândalos  e 
falcatruas que poderá  leva-lo  à cadeia; 4) Lula frita  a ministra 
Ana Moser, faz gol contra para saciar o Centrão que quer grana 
e mais grana para apoiar o governo. E agora, o esporte fica órfão 
no atual governo;

• Afinal, patinete é brinquedo ou veículo? Com a mor-
te por atropelamento de uma mulher circulando de patinete em 
Maringá, levanta a questão quanto ao seu uso. Os patinetes elé-
tricos são considerados autopropelidos pelas leis vigentes por 
causa do tamanho do chassi e comprimento total do veículo.  
Portanto, não é necessário registrá-lo e o condutor não precisa 
ter habilitação para conduzir.  Porém, as regras de circulação 
como velocidade, locais, ultrapassagens, cruzar uma rua, semá-
foros, etc, devem ser respeitadas conforme estipula o Conselho 
Nacional de Trânsito. Qualquer dúvida, é importante estar in-
formado, consulte as regras de circulação junto ao DETRAM 
ou CIRETRAM e evite contratempos durante a utilização e seu 
patinete;

• ITA no Nordeste: Fortaleza é a cidade  escolhida.  Jo-
vens do Nordeste estão felizes da vida pois de agora em diante 
não precisarão vir a São José dos Campos, em São Paulo, para 
estudar no Instituto Técnico de Aeronáutica, ITA, uma das ins-
tituições de ensino superior mais prestigiada do mundo. Trata-
-se de uma instituição pública federal que forma engenheiros 
nas áreas de aeronáutica, aeroespacial, eletrônica, mecânica, 
civil-aeronáutica e computação. O vestibular do ITA é um dos 
mais difíceis do país. Fortaleza foi escolhida por ser referência 
na aprovação de candidatos a aquela instituição;

• Ex ajudante de ordens do ex presidente Bolsonaro, 
Tenente coronel Mauro Cid e o seu pai General Mauro Cid,  
estão se divorciando de Bolsonaro depois que o ex presidente 
insiste em dizer que não tem nada a ver com esta história de 
joias, vacinas, depósitos bancários, urnas eletrônicas, golpe de 
Estado, atos antidemocráticos de 8 de janeiro,  etc. Este assunto 
é problema deles. “A vida é cada um pra si e Deus pra todos” 
disse Bolsonaro.  Mauro Cid (preso desde maio) e seu pai resol-
veram abrir o bico ao afirmarem que todos sabiam que as joias 

recebidas por Bolsonaro eram bens de interesse público e não 
poderiam ser vendidas. O celular de Mauro Cid é um grande ar-
quivo e vai colocar Bolsonaro na cadeia, é o que afirma diversos 
meios de comunicação;

• Economia brasileira, no governo Lula, cresce 0,9% no 
segundo trimestre puxado por serviços e industrias. Com o re-
sultado PIB no primeiro trimestre, no Ranking Global, o Brasil 
fica em 5º lugar.  Analistas já preveem um crescimento de 3% do 
PIB em 2023, recolocando o Brasil entre as 10 maiores econo-
mias do mundo. O PIB (Produto Interno Bruto) corresponde ao 
valor da soma de todos os bens e serviços produzidos em uma 
economia durante um certo tempo no país, surpreendeu até a 
equipe econômica do governo que esperava um crescimento de 
2%. Pelo PIB, podemos avaliar se a economia está crescendo e 
se o padrão de vida e bem-estar da sociedade está melhorando; 

• 5 de setembro, Dia da Amazônia.  Neste dia, Lula as-
sina demarcação de terras indígenas e novas áreas de proteção 
ambiental com a presença da Mnistra do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva, e Sônia Guajajara, Ministra dos Povos Indígenas. Foi 
comemorado também o desmatamento na Amazônia que caiu 
60% no primeiro trimestre; 

• A estética e a tecnologia andam juntas. Procedimen-
tos de rejuvenescimento facial através da Liftera e Futera estão 
tornando as diferentes peles mais bonitas, rejuvenescidas, mu-
dando e muito a autoestima das pessoas nos dias de hoje. As 
modernas clínicas de estética não param de investir neste cam-
po onde homens e mulheres fazem de tudo para melhorarem a 
beleza.-

Entrelinhas
***Parabéns a você e feliz aniversário para Aline Martins( 09/9), 

Jessica Pini (10/9) e Marcia Cruz (14/9).*** Megaengarrafamento na BR 
277, Paraná, na região de São Luiz do Purunã, entre Curitiba e Ponta 
Grossa, sábado 2/9, foi ocasionado pelas intensas chuvas e neblinas, 
envolvendo mais  50 veículos e cinco mortes.***Glioma, tumor cerebral 
raro e agressivo mata a cantora britânica, 21 anos, Faye Fantarrow.*** 
Material didático digital da gestão  Tarcísio  (governador de São Paulo) 
e Feder ( secretário de Educação de São Paulo)  diz que a Lei Áurea foi 
assinada por dom Pedro 2º. Por não querer usar o material didático 
do MEC, ambos estão passando vexames.***Calor recorde derrete 
o asfalto  de rodovia no sertão do Ceará, próximo a Santa Quitéria, 
grudando até pneus,  sandálias, tênis. etc.***123 milhas disse que não 
tem condições de pagar milhares de clientes. São milhões e milhões 
de reais. Por que esses caras da 123 milhas não estão na cadeia depois 
do que cometeram?***Latam inaugurou rota São Paulo/Johanesburgo 
(África do Sul).***Trilha ecológica do Oiapoque ao Chuí.  Do Amapá 
ao Rio Grande do Sul passando por 14 Estados. São 7,8 mil km já está 
sendo feita.***Mais uma vez, sucesso incrível a Bienal do Livro do 
Rio de Janeiro.***Brasileiro que matou a namorada e  fugiu da prisão, 
continua sendo procurado pela polícia dos Estados Unidos que pede para 
trancar as portas e oferece U$ 10 mil dólares pela  sua captura.***Banco 
Central anunciando o PIX Automático, a partir de 2024 que poderá 
ser usado sem internet, pagamento de transporte público e até mesmo  
pedágio.***Acredite se quiser que a urina já era utilizada há mais de 4 
mil anos no Egito, para detectar gravidez.*** “Quem olha para fora 
sonha; quem olha para dentro desperta”. Carlos Jung (1875-1961), 
psiquiatra suíço, fundador da psicologia analítica e considerado uma dos 
respeitados pensadores do seu tempo.-
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Neste mês de setembro está sendo promovida uma campanha 
contra o suicídio, o “Setembro Amarelo”. Apesar do aumento da 
qualidade e do padrão de vida, o suicídio tem crescido de forma 
assustadora até mesmo entre adolescentes e crianças. O suicídio 
é a autodestruição mediante a supressão racional da própria vida. 
É um complexo impulso desesperado, decorrente de uma psico-
logia doente ou alterada, em particular de uma afetividade demo-
lida, que conduz ao abismo da morte como uma solução liberta-
dora. Mas, o que a Bíblia nos ensina sobre o suicídio? O texto da 
conversão do carcereiro na cidade de Filipos, narrada no livro de 

A BÍBLIA E O 
SUICÍDIO

(Atos 16:27-34)

Atos dos Apóstolos, nos oferece algumas respostas.
Primeiro, o suicídio indica um estado de desespero (v 27). Há 

nos suicidas três sentimentos basilares: “não posso suportar”, 
“não há saída” e “não há esperança”. As pessoas que tiram a pró-
pria vida têm um sentimento obsessivo de desamparo, falta de 
esperança e de valor. Alguns tiram a vida por causa da solidão ex-
trema; outros por causa de problemas que não conseguem lidar, 
como depressão, desemprego, falência financeira, desilusão amo-
rosa ou enfermidades crônicas; outros porque não encontram 
sentido para a vida; e ainda outros porque se colocam diante de 
uma situação desesperadora, como no caso do carcereiro do texto 
em questão. Sendo responsável pela segurança dos presos, tentou 
tirar a própria vida ao ver as portas abertas pelo terremoto, ima-
ginando terem fugido. 

Segundo, o suicídio é um atentado contra a própria vida (v 28). 
Quando o carcereiro puxou da espada para tirar a própria vida, 
o apóstolo Paulo bradou do fundo da cela: “Não te faças nenhum 
mal”. O suicídio é um mal, não um bem, pois atenta contra a pró-
pria vida, dádiva preciosa de Deus. A palavra “suicídio” deriva 
etimologicamente do latim cedere e do pronome sui, significan-
do “inflingir-se a morte”. É na verdade um ato de assassinar a si 
próprio. O ser humano não tem, da parte de Deus, nenhuma au-
toridade para tirar a própria vida. O suicídio é um assassinato 
contra si próprio, combatido e descrito nas Escrituras como tal. 
Portanto, nunca será uma “alternativa viável”, como ensinam al-
guns. De acordo com a OMS (Organização Mundial da Saúde), 
um milhão de pessoas comete suicídio a cada ano, tornando-se a 
décima causa de morte no mundo, sendo considerado um pro-

blema de saúde pública. 
Terceiro, o evangelho de Jesus Cristo oferece o remédio contra 

o suicídio (v29-34). Ao ver que Paulo não fugira, mas permanecia 
ainda na cela, o carcereiro clamou: “Senhores, o que devo fazer 
para ser salvo? (v 30). O suicida quer ser salvo da condição de 
desespero em que ele se encontra. Ele busca uma saída. Ele anseia 
pelo alívio de sua dor. Imediatamente, Paulo lhe respondeu: “Crê 
no Senhor Jesus e serás salvo, tu e a tua casa” (v 31). Paulo lhe 
anuncia a Palavra e a todos os de sua casa (v 32). Há uma linda 
conversão e mudança de vida do carcereiro e de sua família, cul-
minando com uma refeição repleta de grande alegria (v 34). Eis 
o que o evangelho de Cristo promove: o que antes era desespero, 
agora é uma grande alegria; o que antes era morte, floresceu a 
vida! As Escrituras Sagradas são completamente a favor da vida, 
e a vida é um dom de Deus. Não caia na armadilha de que colo-
cando um fim a sua vida você estará colocando um fim aos seus 
problemas. Ao contrário, inicie uma nova vida, entregando-se a 
Cristo como Senhor e Salvador dela. Aqueles que confiam em Je-
sus Cristo, além de poderem contar com a presença dEle neste 
mundo para sustentá-lo em suas dores e adversidades, um dia te-
rão descanso de todas elas. Escolha temer a Deus mais do que aos 
seus problemas. Confie no Senhor e o mais Ele fará (Salmo 37:4). 

Do seu pastor e amigo,
Pr. Luciano Rocha

Luciano Rocha Guimarães é pastor da Igreja 
Presbiteriana da Vila Operária, Maringá-PR

A opinião do colunista não reflete, necessariamente, a do Jornal Noroeste

Alex Fernandes França
alexnoroeste@hotmail.com

No espírito de cons-
cientização ambiental e 
cidadania, o Colégio Esta-
dual São Vicente de Paula, 
situado na cidade de Nova 
Esperança  realizou uma 
empolgante gincana que 
teve início no Dia Mun-
dial do Meio Ambiente, 
comemorado em 05 de ju-
nho  e que se estendeu ao 
longo dos últimos meses. 
Esta iniciativa, que com-
binou diversão, educação 
e responsabilidade social, 
reuniu alunos, professores 
e a comunidade local em 
torno de questões ecológi-
cas e culturais.

A gincana, que teve iní-
cio com uma emocionante 
passeata até o Jardim Bo-
tânico da cidade, contou 
com a ilustre presença do 
prefeito Moacir Olivatti, 
que ministrou uma pa-
lestra inspiradora sobre a 
importância da preserva-
ção ambiental e o papel da 
comunidade na promoção 
do bem-estar comum.

A pauta da gincana foi 
cuidadosamente planeja-
da para abordar questões 
ecológicas e culturais. Al-

Colégio Estadual destina 276 litros de óleo usado à 
Cooperativa de Catadores de Recicláveis, agregando 

renda e promovendo a sustentabilidade
Colégio São Vicente de Paula está promovendo Gincana Ecológica e Cultural com os alunos do ensino Fundamental, 

idealizada e executada pelo corpo docente e Grêmio Estudantil, em prol do Meio Ambiente e da Comunidade.

Representantes dos alunos do 8º ano B, uma das equipes líderes na coleta de óleo usado, 
ao lado das professoras Bruna Marques Duarte e Rosimara Albuquerque Mello, durante a 

entrega simbólica ao representante da Cocamare, Ronan Henrique Suriano Alves. “Unidos pela 
sustentabilidade e responsabilidade social”. A entrega aconteceu na tarde de quarta-feira (06), 

no Salão Nobre do Colégio 

Fotos: Alex Fernandes França

Em um gesto de compromisso com a sustentabilidade e a comunidade, alunos do 6º ano A, 
liderados pelas professoras Bruna Marques Duarte, Rosimara Albuquerque Mello e Maria de 

Lourdes Polizelli Nonciboni, entregaram simbolicamente uma generosa doação de óleo usado 
ao representante da Cocamare, Ronan Henrique Suriano Alves. O ato solidário ocorreu com 

emoção e gratidão, no Salão Nobre do Colégio, em uma tarde memorável

gumas das atividades rea-
lizadas incluíram:

Arrecadação de Ma-
teriais de Higiene para o 
Projeto ABdelas: Os alu-
nos demonstraram seu 
compromisso social ao 
coletar materiais de higie-
ne para o Projeto ABde-
las, que ocorre na própria 
escola. Essa ação visou 
apoiar aqueles que mais 
precisam em nossa comu-
nidade. O projeto ABdelas 

incentiva o autocuidado, 
empoderamento e sensi-
bilidade feminina. 

Coleta de Pilhas usa-
das: Os estudantes cons-
cientes também se enga-
jaram na coleta de pilhas 
usadas, contribuindo para 
a redução de resíduos tó-
xicos no meio ambiente.

Doação de Óleo usado: 
Uma das proezas mais no-
táveis da gincana foi a co-
leta de mais de 200 litros 
de óleo usado pelos alu-
nos. Essa substância será 
entregue à Cocamare – 
Cooperativa dos Catado-
res de Materiais Reciclá-
veis – para a produção de 
sabão, gerando renda para 
as famílias cooperadas e 
promovendo a reciclagem 
de resíduos.

Provas criativas: Os 
estudantes também de-
monstraram suas habili-
dades criativas em provas 
de desenho com o tema 
do meio ambiente e em 
um desfile de moda com 
roupas feitas de materiais 
recicláveis. Essas ativida-
des incentivaram a reu-
tilização de materiais e 
a conscientização sobre 
o impacto ambiental da 
moda.

No passo seguinte des-
sa jornada de conscienti-
zação, está prevista uma 

culminância para a próxi-
ma semana. Será um even-
to repleto de brincadeiras 
entre os alunos, promo-
vendo ainda mais o espíri-
to de união e participação 
ativa na causa ambiental.

  Na tarde de quar-
ta-feira (06) em um ato 
significativo, foram en-
tregues ao secretário da 
Cocamare – Cooperativa 
dos Catadores de Mate-
riais Recicláveis de Nova 
Esperança, Ronan Henri-
que Suriano Alves, cerca 
de 276 litros de óleo arre-
cadados durante a tercei-
ra prova da gincana. Esse 
gesto solidário destaca o 
compromisso dos alunos 
do Colégio São Vicente de 
Paula com a comunidade 

e com o meio ambiente.
A professora Bruna 

Marques Duarte falou so-
bre o Projeto, idealizado 
com as professoras Rosi-
mara Albuquerque Mello, 
Gláucia Castro Palma e 
Ana Cecília Piala Soares, 
e que contou com a cola-
boração de todos os pro-
fessores do Ensino Fun-
damental.  “O enfoque 
central dessa gincana não 
é apenas a conscientiza-
ção ambiental, mas tam-
bém o impacto social po-
sitivo gerado pelo projeto. 
A doação do óleo usado à 
Cocamare é um exemplo 
concreto de como a esco-
la está contribuindo para 
a renda das famílias coo-
peradas, enquanto simul-

taneamente promove a 
reciclagem e a redução do 
impacto ambiental”, expli-
cou Bruna.

O Colégio Estadual 
São Vicente de Paula mais 
uma vez demonstra seu 
compromisso com a edu-
cação cidadã, inspirando 
os jovens a serem agentes 
de mudança em prol de 
um mundo mais sustentá-
vel e justo. Essa gincana é 
um exemplo brilhante de 
como a educação pode ser 
transformadora e benéfi-
ca para a comunidade em 
que está inserida.Desfile com roupa de materiais recicláveis
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SocialSocial
Osvaldo Vidual

Aniversariantes

Regina Cortez Laura Razente Grespan Fernanda Zacharias Gabriel

Feliz aniversário ao 
empresário Maycon 
Rodrigo Rodrigues 
de Souza, que estará 
completando 39 anos 
na próxima segunda-
feira, dia 11. Ele 
recebe os parabéns 
de sua esposa, 
Cleuzilene Candido 
Rosa, Chefe da 18ª 
Ciretran de Nova 
Esperança, assim 
como dos demais 
familiares e amigos.

Alex Fernandes França
alexnoroeste@hotmail.com

No próximo dia 12 de ou-
tubro, um feriado nacional, os 
amantes do futebol e aqueles 
com um coração solidário te-
rão a oportunidade de se unir 
em prol de uma causa nobre 
no 1º Torneio Beneficente de 
Futebol Suíço em apoio ao 
"Projeto Sopão do Bem". O 
evento será realizado no cam-
po de futebol suíço da AABB 
- Associação Atlética Banco 
do Brasil de Nova Esperança, 
com início marcado para as 
08h30min.

O torneio promete emo-
cionar não apenas com lances 
espetaculares em campo, mas 
também com ações de solida-
riedade que visam ajudar o 
Projeto Social Sopão do Bem, 
que há oito anos desempenha 
um trabalho vital na comuni-
dade de Nova Esperança.

Para garantir o ingresso 
no evento, basta doar 1 kg de 
alimento não perecível. Além 
disso, as equipes participantes 
devem inscrever-se mediante 
a doação de 1 cesta básica por 
time, além de 1 kg de alimen-
to por jogador. Essas doações 
valiosas serão destinadas a 
auxiliar o Projeto Sopão do 
Bem em sua missão de for-
necer assistência alimentar às 
famílias em situação de vul-
nerabilidade social.

O Projeto Sopão do 
Bem realiza um traba-
lho admirável todas às 
sextas-feiras no Salão 
Paroquial da Vila Regi-
na, especificamente na 
Capela São Judas Ta-
deu, onde servem refei-
ções a uma média de 72 
famílias necessitadas, 
a partir das 18 horas. 
Além disso, o grupo de 
voluntários promove 
ações como a distribui-
ção de cestas básicas e 
até mesmo a constru-
ção de instalações sa-
nitárias para famílias 
em situação de extrema 
necessidade.

Conversamos com 

NOVA ESPERANÇA

Torneio Beneficente de Futebol 
Suíço: Unindo paixão pelo 

esporte e solidariedade em prol 
do Projeto Sopão do Bem 

A Associação Atlética Banco do Brasil de Nova 
Esperança se une à comunidade em uma competição 

solidária para apoiar o Projeto Sopão do Bem.

Uma refeição, um gesto de amor. O Projeto Sopão do Bem 
alimentando corações e famílias em Nova Esperança

Rosângela Aparecida Silva, 
uma das voluntárias engaja-
das no Projeto Sopão do Bem, 
que compartilhou mais sobre 
o impacto do projeto na co-
munidade: "Além da entrega 
do sopão, fazemos cestas bá-
sicas para as famílias neces-
sitadas que nos procuram e, 
no mês passado, construímos 
um banheiro para uma fa-
mília com duas pessoas car-
díacas que ainda tinham um 
banheiro 'antigo' no quintal."

O Projeto Sopão do Bem é 

coordenado por sete pessoas 
dedicadas, além de contar 
com diversos voluntários que 
se juntam à causa para fazer a 
diferença na vida das famílias 
necessitadas em Nova Espe-
rança.

O 1º Torneio Beneficente 
de Futebol Suíço em prol do 
Sopão do Bem promete ser 
um dia repleto de esporte, di-
versão e solidariedade. Com 
a participação de 12 equipes, 
a comunidade terá a oportu-
nidade de mostrar seu apoio 

a uma causa que faz a 
diferença na vida de 
tantas pessoas necessi-
tadas. Além disso, toda 
a renda do bar durante 
o evento também será 
revertida para o Projeto 
Sopão do Bem.

Este é um convite 
para toda a comunida-
de de Nova Esperança 
e região se unirem em 
um gesto de solidarie-
dade enquanto celebra 
a paixão pelo futebol. 
Juntos, podemos mar-
car um gol de plenitu-
de, ajudando aqueles 
que mais precisam e 
tornando nossa cidade 
um lugar melhor para 
todos.


